

# RECENSIONES

71118 CORAZE, Jacques. — "LA HOMOSEXUALIDAD Y SUS DIMENSIONES". Fax, Madrid, 1972.

Es indudable que la homosexualidad ha salido de los ámbitos tenebrosos y escondidos donde una visión inhumana la había relegado, y cada día con más frecuencia se publican estudios en los que se quiere dar una visión exacta de este fenómeno antropológico. El presente libro, por momentos farragoso, hace un recorrido cultural del hecho de la homosexualidad a través de la historia y examina cómo el concepto y la situación del homosexual (de uno y otro sexo) se va modificando de acuerdo con los hechos sociales y las culturas que lo envuelven. En este sentido, hay un exceso de citas que, en algunos momentos, llegan a cortar la fluidez del texto. Pero para un trabajo de enmarque histórico, esta obra será de gran ayuda. Insiste el autor más en la parte fisiológica y hormonal, a la que dedica varios capítulos, que en un análisis cultural, dinámico y existencial del hecho de la homosexualidad en el mundo contemporáneo o en el porqué de su nueva visión. Sólo las últimas cuarenta páginas están dedicadas a analizar la nueva dimensión de la homosexualidad en nuestra cultura cómo "la homosexualidad está íntimamente relacionada con la personalidad, con sus reacciones frente a las múltiples determinaciones que jalonan su historia. Considerar la homosexualidad como una verruga en una piel sana que hay que extirpar es una concepción totalmente falsa". El autor se enmarca en la más ortodoxa línea freudiana, con las limitaciones del caso; en esta parcialidad se cifra la solidez de su enfoque, pero también su pobreza. En general, un libro interesante para consulta, dada la abundancia de citas y su excelente documentación. Un buen compendio para trabajos de divulgación en donde se quiera ofrecer una diversidad de anécdotas y situaciones sobre la homosexualidad en sus aspectos biológico, cultural y religioso.

Luis F. Valero Iglesias

73004 MERLOO, Joost A.M.: —"PRIMEROS AUXILIOS PARA LA SALUD MENTAL". Fax, Madrid, 1972.

La idea generadora de este libro es excelente: de la misma manera que existen unos primeros auxilios físicos —respiración artificial, cortar una hemorragia, etc.— deben existir unos primeros auxilios psicológicos, para afrontar los momentos de emergencia emocional. Un porcentaje abrumadoramente grande de la patología cotidiana es de origen psíquico: miedos, angustias, tensiones... "Los primeros auxilios mentales —señala Merloo— se pueden ofrecer en cualquier tiempo; en guerra, en paz; en desastres naturales como un temblor de tierra, un fuego o una inundación, que sitúan a la población en un gran peligro; en la vida diaria cuando una repentina desgracia provoca el pánico en la gente; cuando algún inesperado peligro personal amenaza a una familia". De ahí la variedad de temas que se tocan en este libro, desde el suicidio y el aburrimiento, hasta la droga, la descomposición familiar y la vejez. La idea directriz es siempre

la misma: bastan pequeñas prácticas aplicadas en el momento oportuno —“primeros auxilios mentales”—, para evitar serias consecuencias patológicas en el campo psíquico. Sin embargo, es obvio que existe una gran desigualdad en el tratamiento de todos estos temas. El autor continuamente acude a su experiencia personal, sobre todo a la tenida durante la segunda guerra mundial. Es de lamentar que en muchos aspectos no se profundice lo suficiente como para esbozar una posible psicoprofilaxis social, lo que no quedaría fuera de la intención del autor. El estilo es ameno, excesivamente coloquial a veces. El libro en ningún momento se dirige a entendidos en psicología, a quienes puede parecer demasiado superficial. Pero puede rendir un buen servicio a enfermeras, asistentes sociales o profesores, y hasta llamar la atención de no pocos médicos, ignorantes de todo lo que concierne al psiquismo.

### I. M. B.

71023 PORTAL, Marta.—“EL MAIZ: Grano Sagrado de América”. Cultura Hispánica, Madrid, 1971.

En las teogonías americanas, los alimentos, confabulados con las divinidades, condicionan la vida del hombre. Hombres de maíz, o maíces mitificados, están en los orígenes simbólicos del mundo americano.

Lo mítico y lo sagrado protegen, en todas las culturas primitivas, una función social; pero en la concepción prehistórica americana hay algo más: el hombre que deja de alimentarse del plato obligado muere.

En este libro no es, sin embargo, el maíz sujeto metafórico, emparejado a arcanos lejanos y retadores o a memorias mágicas; es más bien protagonista modesto de la historia y de la vida diaria del pueblo americano. Y alimento base de los hombres de la conquista.

Sujeto histórico, económico, sociológico y lingüístico, atraviesa las páginas de este estudio en pago debido a la “posición social” de la gramínea en América, y también como repaso de un tema relegado al desuso en las valoraciones historicistas; que fue España, de manos de sus conquistadores, quien importó y primero sembró el maíz y propagó su cultivo al resto de Europa. En las lenguas europeas se llama al maíz “trigo o panizo”, y se lo califica de bárbaro, turco, o moreesco, cuando “trigo español” o “grano del descubrimiento”, por ejemplo, hubieran sido denominaciones más justas y puestas en razón, de no haberse adoptado unánimemente la voz caribe maíz. Pero las palabras, como los hombres y como las civilizaciones, tienen su fatum, que gusta de provocar enlaces retrospectivos y domesticar novedades, en un proceso de asimilación y síntesis que acaso nos esté señalando el sitio del hombre en el tiempo y en la naturaleza. Ediciones Cultura Hispánica ofrece este estudio de Marta Portal sobre tan interesante tema.

### X. X.

72011 LARRABE, José Luis: “EL SACRAMENTO COMO ENCUENTRO DE SALVACION”. Ediciones Fax, Madrid.

Una cosa es saber teología sacramental, otra saber enseñarla. Este libro es fruto repleto y maduro de muchas horas de estudio y muchas horas de cátedra. Y si las primeras dan contenido a las segundas, éstas —por necesidad pedagógica— sirven para clarificar y precisar lo elaborado en aquellas.

Vamos a ese contenido. Basta mirar el índice para advertir que el Profesor Larrabe ha construido un excelente sistema donde —partiendo del estudio del Misterio Salvífico ofrecido por Dios a los hombres como Alianza concreta, progresivamente revelada en la Biblia—, se articulan:

**Una Cristología;**

**una Eclesiología;**

**una Antropología Sacramentales.**

El recurso a la doctrina bíblica es constante; en especial en los capítulos I, II y IX, que son una verdadera

**Sacramentología patristica;**

**Mientras que en el capítulo III tenemos una Sacramentología Conciliar.**

¿Fin y logro? Presentar el sacramento como encuentro vital, dinámico y salvífico de Dios con los hombres; y de éstos entre sí. Un no rotundo al ritualismo mágico, exterior y alienante. Hacer que los sacramentos vivan en nosotros, y nosotros en los sacramentos. Impedir que discurran por caminos distintos, paralelos e incluso divergentes, de nuestra propia existencia.

**X. X.**

72007 DANIELOU, Jean "LA RESURRECCION" Editorial Stvdivm, Madrid.

La fe en la resurrección está en el corazón del cristianismo. Esa fe nos da la respuesta a los problemas últimos de la condición humana, a los que conciernen a los abismos de la muerte y del mal. Esa fe, al mismo tiempo, representa el aspecto más escandaloso para la razón humana. Se inserta, por una parte, en la trama de los acontecimientos de la historia humana. Y, si no fuera así, no modificaría esa condición. Pero es a la vez una irrupción de Dios que produce una discontinuidad en esta historia y nos hace pasar a otro plano. Esto es cierto, en primer lugar, refiriéndonos a la resurrección de Cristo, principio de toda resurrección. Esto es verdad también hablando de la resurrección de nuestros cuerpos, que es el objeto de nuestra esperanza. Y es verdad igualmente de la resurrección que nos hace pasar desde ahora de la muerte a la vida, "porque amamos a nuestros hermanos" (Jn. 1, 3, 14).

Este último aspecto es el que más destaca la teología moderna. Pero, en cambio, vemos que hoy se discute, por un lado, la realidad histórica de la resurrección de nuestros cuerpos. En el primer caso, las dificultades provienen de una exégesis que no ve en los Evangelios más que el testimonio de la fe de la primera comunidad cristiana y no el testimonio que se rinde a un acontecimiento histórico por los mismos que han intervenido en él. En el segundo, proceden de una filosofía que considera como mítico todo lo que se refiera a un más allá de la muerte. Ahora bien: esta claro que, si la resurrección no concierne al Cuerpo de Cristo y no debe concernir a nuestros cuerpos, la fe en la resurrección está totalmente puesta en duda. Por eso se examina en la primera parte de este libro los problemas que plantea la realidad histórica de la resurrección de Cristo y en la segunda los que se refieren a la realidad escatológica de la resurrección de la carne.

**X. X.**

71008 INIESTA, Alberto. "EL BAUTISMO". Introducción y comentarios al nuevo rito, y material de catequesis y de la celebración. Editorial Propaganda Popular Católica, Madrid.

Este libro no está escrito para los grandes teólogos, los teólogos profesionales. No es, por tanto, un libro de investigación, sino de divulgación.

Tampoco está escrito para los que quieran saber lo que, en este aspecto del bautismo, se hace o se piensa hacer en Centroeuropa o en Centroeuropa, pongo por caso. Hay, desde luego, ciertas actitudes que hoy son comunes a los cristianos conscientes de todo el mundo, y en este sentido habrá en este libro una evidente sintonía con la problemática suscitada en torno a la pastoral bautismal en todas partes más o menos. Pero trataremos de pensarlo todo a la luz de la situación concreta de nuestros países, aunque, como es lógico, con inevitables generalizaciones.

Este libro, finalmente, está pensado para ayudar a todos aquellos que tienen una actuación pastoral con los padres y familiares de los niños que han de ser bautizados en nuestras comunidades cristianas de habla española. Muy especialmente se dirige a los sacerdotes con cura de almas, pero también a otros presbíteros, diáconos, religiosos y laicos que tengan una actividad apostólica directa, bien en la parroquia, bien en movimientos especializados, bien en todo tipo de cursillos y catecumenados, pues todos podrán comprender la problemática que aquí se plantea, y todos podrán colaborar en una pastoral tan importante: el sacramento del bautismo.

71145 STUNZI, B.; BODMER, H. G.; SPORRI, K., HERRMANN, A.: "EDUCACION SEXUAL".—Editorial Stvdivm, Madrid.

Ningún sacerdote católico, como tampoco ningún ministro protestante, podrá eludir el enfrentamiento con el problema de la educación sexual de nuestros niños. La práctica cotidiana le pondrá, inevitablemente, antes o después, frente a él. Tal vez se trate de los mismos padres que, preocupados acuden a él para pedirle consejo, porque han observado en sus hijos algunos fenómenos raros y temen sus posibles consecuencias desagradables, tal vez de cosas poco claras que han sucedido en la escuela o en torno a ellos y que reclaman su intervención según la opinión pública. En cualquier caso, aunque por una benévola casualidad se viese libre de esa intervención, la obligación de la enseñanza religiosa le llevaría a ella. En opinión de amplios círculos, la enseñanza religiosa no debe reducirse a una instrucción en la doctrina cristiana; debe ser una introducción a los problemas de la "vida real", es decir, de la vida de los adultos, y de ésta forma parte, sin género de dudas, el problema de la sexualidad. La "explicación" será, pues, pieza esencial e indispensable de una acertada enseñanza religiosa, y por eso ningún sacerdote podrá evadirse de ella. Ahora bien, cae de su propio peso que no va a abordar este tema de la explicación despreocupada y desconsideradamente.

Esto es lo que pretende ser el librito que juzgamos aquí.

**X. X.**

71007 VARIOS AUTORES. "PRESIDIR LA ASAMBLEA". El servicio de una celebración viva. Editorial Propaganda Popular Católica, Madrid.

Las jornadas Nacionales de Pastoral Litúrgica, del Secretario Nacional de Liturgia de España, nacieron —y así se procura que continúen— como un diálogo entre teoría y práctica, entre los estudiosos de la liturgia y los dedicados a la acción pastoral directa.

El tema central de las lecciones de 1970, que integran este volumen, fue sugerido por los mismos delegados diocesanos y aprobado posteriormente por la Comisión Episcopal. De todos los delegados y de los consultores de la Comisión se solicitaron luego sugerencias sobre la formulación del tema central, sobre los distintos puntos a tratar, sobre posibles conferenciantes... Así se llegó al programa concreto con los nombres de los autores que aquí figuran. Para elaborar sus lecciones, los ponentes tuvieron a su disposición las múltiples respuesta a un cuestionario (enviado a una serie de diócesis representativas de las diversas regiones, para obtener las impresiones de los sacerdotes de la base) sobre los principales problemas relacionados con el tema central. Así los diversos trabajos han podido denotar a la vez la preparación del especialista y su adaptación consciente a la realidad.

Creemos que la lectura de estas páginas ayudará a examinar la situación del sacerdote en lo que se refiere a la presidencia de la asamblea litúrgica y "resituarse" en su verdadero contexto. De esta manera el servicio ofrecido en las Jornadas a la pastoral litúrgica de las diócesis, resultará también un auténtico servicio de orientación a los sacerdotes, a veces problematizados a partir de los interrogantes que brotan de la misma celebración litúrgica.

#### X. X.

72049 BAUMGARTNER, Charles.—"El Pecado Original", Editor. Herder, Barcelona.

El problema del pecado original, con toda su enmarañada lista de interpretaciones, sigue apasionando hoy a los estudiosos, sin que excluyamos de esta lista a los mismos que afectan ignorar el problema.

¿Lo ha dicho ya todo Trento y la "Humani Generis", de manera que no hay posibilidad de introducir nuevas interpretaciones?

¿Es el pecado de Adán y el "pecado del mundo", pecado "nuestro"?  
Son el poligenismo y el transformismo inconciliables con la doctrina revelada relativa al pecado original?

El autor desarrolla en la exposición de este problema una amplia serie de escritos, de los que se aprovecha. Cerca de 30 conocidos escritores contribuyen a través de sus obras a la configuración de su concepción de este apasionante tema. Ni prescinde de las interpretaciones tradicionales, ni pasa por alto lo que opina sobre él los autores más modernos. S.M.A.

70043 PERALTA, Hernan G. "La Diplomacia en Costa Rica" Imprenta Trejos Hnos., San José, Costa Rica.

Este tomito contiene el texto de una conferencia pronunciada por el autor en el Museo Nacional de San José de Costa Rica el 25 de Julio de 1969, dentro del ciclo promovido por la Embajada de la República Argentina.

"Un viaje a través de la Cultura Costarricense "era el lema de este Ciclo. En él se acomoda perfectamente este breve recorrido por la valiosa documentación diplomática que se conserva en el Archivo de la Casa Amarilla: la Colonia, la Independencia, la República, la Cuestión de Límites, los Empréstitos, la Política internacional centroamericana, el Panamericanismo, el Laudo Taft, De la Liga de Naciones a las Naciones Unidas, son otros tantos temas que expone el Dr. Peralta con su acostumbrada amenidad. S.M.A.

72047 VIVES, José. "Los Padres de la Iglesia". Editorial Herder, Barcelona.

Este libro reúne en sí una selección de los escritos de los más antiguos Padres de la Iglesia, concretamente: los PP. Apostólicos Clemente Romano, el autor de la Didaché, Ignacio de Antioquía, Policarpo de Esmirna, Hermas, Papias y la Carta de Bernabé. De los Apologetas, Aristides, el autor de la carta a Diogeneto, San Justino, Taciano, Atenágoras y Teófilo de Antioquía.

En su Sección III dedicada al Cristianismo en el Asia Menor, se incluye a Melitón de Sardes y grandes porciones de los escritos de Ireneo de Lyon. En la IV van los escritores de Alejandría, Clemente y Orígenes. En la V los escritores latinos Tertuliano, Cipriano, Atanasio.

Se cierra esta selección con Atanasio, que aparece en el momento del primer Concilio ecuménico en que se toman por primera vez decisiones dogmáticas formalmente tales, y que puede representar muy bien el final del período inicial de formación del pensamiento cristiano.

Con sus cuatro índices, puede constituir este tomito un buen instrumento de trabajo para cuantos se interesan por conocer las profundas raíces históricas del pensamiento cristiano y les supone demasiado esfuerzo el acudir a las grandes colecciones donde se contiene la totalidad de estos escritos. **S.M.A.**

73020 MILLER, Gabriele.—Quadflieg, Josef. "MANUAL DEL NUEVO CATECISMO CATOLICO". Editorial Herder, Barcelona. 1972.

La necesidad de hacer más asequible al público la ideología del famoso y controvertido Catecismo Holandés ha llevado a los autores a publicar este Manual. En él se comentan sus puntos principales repartidos en cuatro subdivisiones: texto preliminar, texto doctrinal, texto de trabajo y catequesis.

Ni que decir tiene que va dirigido a personas adultas y con suficiente formación religiosa y no a niños, como pudiera alguno suponer de acuerdo con nuestro concepto tradicional de "catequesis".

Siendo sus autores redactores del "Nuevo Catecismo Católico", ni que decir tiene que siguen en esta exposición la misma ideología del libro comentado, con sus mismos aciertos, audacias y oscuridades, y no creemos que en esta exposición se intente corregir aquellos conceptos que Roma ha señalado como menos ortodoxos. Véase por ejemplo lo que en el Vocabulario final se dice en el párrafo "Infalibilidad". "La infalibilidad —se dice— se funda en la asistencia prometida a toda la Iglesia; no significa que el papa pueda prescindir de la Iglesia universal representada en el colegio de los obispos, sino que proclama exteriormente lo que es fe de toda la Iglesia universal". **S.M.A.**

73021 CONGAR, Yves. "Vocabulario Ecuménico" Editorial Herder, Barcelona. 1972.

"Desde hace ya tiempo pensábamos que el diálogo ecuménico adolece de precisión en el empleo de las palabras que usan todos, sin atribuirles siempre un mismo contenido" —dice Yves Congar, el dominico autor de este libro.

En efecto, al reunirse católicos y evangélicos para ponerse de acuerdo y llegar a un contenido doctrinal común, unos y otros ponen contenidos diferentes en los cuales, por el juego de una cohesión profunda, reaparecen todas las divergencias existentes entre ellos.

Para facilitar esta tarea y poder coincidir en lo esencial al menos, pensó Yves Congar en publicar un Vocabulario en el que a continuación de cada tema se expusiera su significado por una pareja de especialistas, protestante el uno y católico el otro. Así fueron estudiados temas tan fundamentales como son evangelio, pecado, justificación, religión, libertad, tradición, carisma, ministerio, institución y metodología comparada.

El libro puede ser de gran utilidad a todos los estudiosos de estos problemas que deseen conocer los dos puntos de vista. **S.M.A.**

73022 VARIOS.—“**La Biblia del Domingo**”. Editorial Herder, Barcelona, 1972.

Creemos que ha sido un verdadero acierto la publicación de este comentario a la misa del domingo.

Los índices puestos al comienzo facilitan el buscar en el texto las Lecturas y los Evangelios de cada uno de los tres Ciclos en que se han repartido, Ciclos A, B y C. Por otra parte, la misma brevedad del comentario le hace más atractivo y la posición moderna pero sin estridencias de los encargados de su redacción (36 exegetas franceses que han trabajado en los llamados “equipos pastorales”) le da una interesante novedad.

Recomendamos este librito a todos los sacerdotes y a los fieles deseosos de conocer el motivo y el sentido de las Lecturas y Evangelios propuestos para cada domingo. **S.M.A.**

71162 COPPENS, Joseph.—“**Sacerdocio y Celibato**”. BAC, Madrid.

Sobre este tema del celibato sacerdotal se ha escrito mucho. Quizá demasiado, y sin quizá con más partidismo que objetividad sincera. No todos los trabajos revisten siempre el deseado carácter científico.

Por ello el Profesor Joseph Coppens de la Universidad de Lovaina y sus colaboradores han visto la necesidad de presentar primero una teología seria del sacerdocio, como introducción necesaria al tema del celibato sacerdotal. De aquí la división de la obra en dos partes, señaladas en su título. “Sacerdocio y Celibato”.

La primera parte estudia la teología del sacerdocio, analizando su preparación veterotestamentaria, la originalidad del sacerdocio cristiano, los ulteriores desarrollos doctrinales del magisterio eclesiástico, con especial atención a la doctrina del Concilio Vaticano II y a la teología posconciliar.

En la segunda se analiza el punto de partida bíblico de la estima del celibato y de los primeros ataques teóricos a ella, se reflexiona sobre la controversia actual en torno al celibato, para terminar estudiando los aspectos psicológicos y sociológicos del mismo. **S.M.A.**

71163 TURRADO, Argimiro.—“**DIOS EN EL HOMBRE**” **Plenitud o tragedia**, BAC, Madrid.

La oportunidad de este libro es que sale en un momento crítico de

apresuramiento en busca de innovaciones y de nuevas fórmulas para plantear los problemas humanos y divinos que requieren —según dicen— un nuevo tratamiento y una exégesis más concorde con el espíritu y los hallazgos de nuestro tiempo.

Estamos en presencia —dice el presentador del libro P. Félix García— de un renacimiento mucho más extenso y radical que el humanístico y tridentino de la Reforma. Tal actitud extremista, que impugna los métodos escolásticos como anticuados para el tratamiento de las disciplinas teológicas, induce a otra fundamentación la de nueva teología, sin basarla en la tradición, y lleva a una peligrosa perplejidad al hombre que busca a Dios. Así se habla hasta el abuso de la “Teología del trabajo”, de la “Teología de las realidades terrenas”, “Teología de la revolución”, “Teología de la muerte de Dios”, etc., confusiones y equivalencias que desplazan de su lugar a la teología que tiene un objeto específico y que no admite aleaciones ni entorpecimientos que desfiguren su sentido ni su trascendencia.

Ocupa hoy el P. Turrado un lugar preeminente entre los teólogos españoles, siguiendo una línea equilibrada con base en la autoridad de San Agustín, a quien conoce profundamente, pero sin prescindir de las corrientes poderosas de la teología actual con las que se halla bien familiarizado. Entre los temas que toca en su libro, el de la inhabitación del Espíritu Santo ocupa una buena parte del mismo.

En suma: se trata de una contribución muy valiosa y actual para esclarecer problemas fundamentales y orientar a los que buscan, en espíritu y en verdad, a Dios, finalidad lógica y esencial de los estudiosos de la teología. **S.M.A.**

71164 SALA BALUST, Luis; MARTIN HERNANDEZ, Francisco “OBRAS COMPLETAS DEL SANTO MAESTRO JUAN DE AVILA”, Tomo VI, BAC, Madrid.

Con este último volumen concluye la BAC la publicación de las Obras Completas del Santo Maestro Juan de Avila. En él se contienen los Tratados de reforma, Tratados menores, Escritos menores e Índice General de materias.

Como decíamos al juzgar los otros volúmenes, el Maestro Juan de Avila es un santo muy del siglo XX. Y el sacerdote moderno necesita el complemento de esta espiritualidad, que ofrezca el aspecto social de la espiritualidad sacerdotal, un tanto opacada en el ejemplo del santo cura de Ars, patrono de los sacerdotes seculares. Si éste se santificó en la soledad de una aldea y en el rincón de un confesionario, el Maestro Avila lo hizo caminando por los caminos de España, predicando en las grandes ciudades y dirigiendo espiritualmente a grandes personajes de su tiempo.

**S. M. A.**

71165 VARIOS AUTORES.—“LA SAGRADA ESCRITURA”. Texto y comentario, Antiguo Testamento. Tomo VI (último), BAC, Madrid.

Con este último tomo se concluye los seis de que consta la colección dedicada al texto y comentario del Antiguo Testamento, en el Curso de Sagrada Escritura comentado por PP. de la Compañía de Jesús.

Está dedicado a Daniel y a los Profetas menores y en él colaboran J. Alonso y F. Buck.

El método seguido es el mismo de los tomos anteriores: en cada página van los versículos del texto en la parte superior y el comentario correspondiente a ellos en la parte interior de cada página. Al comienzo de cada Profeta va una Introducción crítica que ayuda a entender las palabras y hechos narrados por él.

Felicitemos a la BAC por la publicación de este Curso, tan necesario en nuestra época de confusión e interpretaciones un tanto arbitrarias de la Palabra Dios. **S.M.A.**

72056 FRAILE, Guillermo O.P. "HISTORIA DE LA FILOSOFIA ESPAÑOLA" Desde la época romana hasta fines del Siglo XVII. BAC, Madrid, 1971.

El autor de este manual es ya conocido de los lectores de la Biblioteca de Autores Cristianos por haber publicado en ella su amplia "Historia de la Filosofía", que ocupa tres volúmenes de esta Editorial. Su intento ahora ha sido el harto difícil de reducir a dimensiones propias de una obra manual el pensamiento español a lo largo del ámbito de su historia. Y aunque existe monografías innumerables sobre filósofos determinados, no se encuentra un tratado tan vasto como éste y al mismo tiempo tan suficientemente completo.

Su trabajo llega aquí hasta fines del Siglo XVIII. A él seguirá otro, en el que estudiará con el mismo rigor y claridad la evolución del pensamiento español desde la Ilustración hasta los años 30.

Se ve que el P. Fraile no ha perdonado esfuerzo bibliográfico alguno para documentarse ampliamente. El resultado ha sido prometedor. Este manual satisfará ampliamente a los estudiosos que deseen documentarse breve y exactamente sobre el proceso histórico y doctrinal de la Filosofía en España. **S.M.A.**

72057 FLOREZ GARCIA, Gonzalo.—"LA RECONCILIACION CON DIOS". **Estudio teológico-pastoral sobre el Sacramento de la Penitencia.** BAC, Madrid, 1972.

Uno de los problemas que suscita entre los fieles más interés en los momentos actuales es el de la Confesión. Piensan que, acaso, se va a llegar a poder prescindir de la molesta confesión auricular y conseguir el perdón de los pecados en forma colectiva y anónima.

La obra del P. Florez García, Doctor en Teología y Profesor del Centro Superior de Estudios Teológicos del Seminario de León, nos ofrece esta doble característica de tener una firme base teológica y estar al mismo tiempo abierta a las inquietudes y categorías del hombre moderno y a la doctrina de la Iglesia.

En efecto, en este libro se recoge el fruto de la investigación de los últimos decenios sobre el sacramento de la penitencia y se analizan los datos de la Escritura y la Tradición a la luz de las categorías eclesiales del Vaticano II y de las actuales necesidades pastorales de la Iglesia.

Concluye el P. Florez recomendando una renovación litúrgica del sacramento, en que se salve la sabiduría de la vieja experiencia y se acepte el consejo de las nuevas iniciativas. **S.M.A.**

72106 y 72107 ORBE, S.J., Antonio.—“PARABOLAS EVANGELICAS EN SAN IRENEO”.  
Tomos I y II, BAC. Madrid.

El notable escriturista y teólogo Antonio Orbe, Profesor de la Universidad Gregoriana de Roma y especialista de fama conocida en la Teología del Siglo II, nos dice en el Prólogo al primero de los dos volúmenes en los que comenta los escritos de San Ireneo sobre las Parábolas:

“Aquellos primerísimos santos y teólogos, leídos con amor a distancias de más de mil años, enseñan mucho. Y sobre todo introducen en los misterios de Jesús por vías insospechadas, fácilmente repristinables a fuerza de teología. Sólo quien duerme sobre las páginas del Evangelio arranca sus tesoros. Así vivían los Padres de los siglos II y III, con una problemática asombrosa. En nuestros días continua el Salvador deliciosamente inédito para quien guste de conocerle. Y un camino para llegar a El —muy grato por la compañía de San Ireneo, el más hondo de los Padres— apunta la exégesis de las parábolas”.

Debemos alegrarnos de que haya gente tan erudita que haya tenido la paciencia de prepararnos la lectura de estas páginas para mucho bien espiritual nuestro. Aprovechémonos de esta labor. **S.M.A.**

70018 STEWART, Jr., Harris B.—“EL DESAFIO DEL MAR”, Editorial Roble, México.

La superficie del planeta Tierra es de 510 millones de kilómetros cuadrados, de los cuales el 71 por ciento (360 millones) son de mar y sólo el 29 por ciento (150 millones) de corteza sólida. En el fondo del océano hay cadenas montañosas de alturas increíbles y fosos de asombrosa profundidad. En algunos de estos últimos podríamos sumergir el monte Everest, con sus 8930 metros de altura y todavía quedaría encima de él una capa de agua de más de kilómetro y medio.

Del agua del mar se pueden extraer minerales en proporciones extraordinarias y, cuando se perfeccionen los medios de desalar a precio costeable el agua marina, podrán convertirse en verdegales todos los desiertos y tierras yermas que hay en el globo al transformarlos en terrenos de regadío.

En cuanto a alimentos directos del mar, en la actualidad sólo se extraen unos 40 millones de toneladas de pescado al año (o sea el uno por ciento de la comida de la humanidad). Esa proporción podría aumentar en forma notable y llegar quizá hasta decuplicarse, con una explotación racional, lo que ayudaría, también, a resolver el angustioso problema de alimentos que plantea el desmesurado crecimiento de la población mundial.

El libro *El Desafío del Mar*, del doctor Harris B. Stewart (Editorial Roble, México D.F.) expone la realidad actual y las perspectivas que a su juicio ofrece el mar, para resolver muchos de los problemas a los que se enfrenta el hombre de nuestros días.

La amena y clara descripción que hace del mundo submarino, con sus fantásticos paisajes sumergidos y los extraños seres que los pueblan, así como de los mecanismos de las mareas, los oleajes y las corrientes y, sobre todo, del valor del mar como reserva potencial de alimentos, energía y minerales para la especie humana, logra transmitir al lector el optimismo contagioso que él mismo siente sobre el porvenir de la humanidad, a pesar de las sombrías predicciones que algunos han hecho ante el incontenible incremento de población que revelan las estadísticas demográficas. **H.D.**

72093 SCHRAMM, Wilbur.—“LA CIENCIA DE LA COMUNICACION HUMANA” Editorial Roble, México.

He aquí un librito sin pretensiones científicas y que, con todo, nos presenta una serie de temas sobre la comunicación humana escritos por especialistas y resumidos por Schramm (otro especialista en Comunicación Humana) en beneficio de la claridad y amenidad.

Según dice éste, originariamente se escribieron para transmitirse por la Voz de América en beneficio de los oyentes extranjeros, pero su éxito fué tan grande que el compilador se resolvió a darlos a la imprenta.

Entre sus once sugestivos temas citaremos algunos como “La Teoría de la Disonancia Cognoscitiva” por León Festinger, “La Nueva Retórica Científica”, por Nathan Maccoby: “El efecto de la Comunicación sobre el comportamiento de los votantes en las urnas”, por Paul Lazarsfeld y Herbert Menzel; “Los efectos de la Televisión en los niños”, por Eleonor E. Maccoby.

Creemos que nadie se arrepentirá de haber dedicado su tiempo a la lectura de estos interesantes temas. **S.M.A.**

71048 FREEMAN, Orville L.—“UN MUNDO SIN HAMBRE” Editorial Diana, S.A., México.

Para Orville L. Freeman, ex Secretario de Agricultura de los EE.UU., el imperio categórico más apremiante de las sociedades es el de la lucha contra el hambre. Pero si bien ésta debe ser combatida de inmediato, sólo un plan a largo plazo, llevado a cabo por todos los pueblos, independientemente de su posición socio-económica, podrá terminar con uno de los mayores azotes de la humanidad. Ese plan conjunto permitirá “ganar tiempo con alimentos” inmediatos, en tanto los países subdesarrollados estén en posición de aumentar su producción hasta hacerla suficiente para cubrir sus propias necesidades.

No basta el control de la natalidad; aun así los alimentos son insuficientes. Es indispensable ayudar a los países poco productores a que se ayuden a sí mismos a incrementar sus propios productos alimenticios.

No hay ninguna nación, ni grupo de naciones, que pueda alimentar indefinidamente a otra, la solución está “en sus propias tierras” y a ellas deben ser encaminados todos los esfuerzos, dice el señor Freeman quien, por su experiencia de funcionario público obtenida en ocho años de ejercicio, está plenamente calificado para tratar el tema.

En su obra refiere la situación actual respecto a la producción mundial de alimentos y las presiones de la población. Analiza las dificultades que se deben vencer, así como los logros en el desarrollo agrícola del mundo. Destaca, asimismo, el papel que no sólo los organismos oficiales, sino los privados, los de acción voluntaria y los internacionales, deben desempeñar para resolver el apremiante problema del hambre.

Es ésta una analítica guía práctica de cómo resolver una de las más antiguas, crecientes y escabrosas demandas del hombre: la satisfacción de sus necesidades alimenticias, en la medida que garanticen una existencia sostenida dentro de los límites de lo humano.

**X. X.**

70174 LACY, Dan. "EL SIGNIFICADO DE LA REVOLUCION NORTE-AMERICANA". Ediciones Troquel, Buenos Aires.

Estamos ante una verdadera historia de carácter analítico, en la cual se estudian los hechos las ideas o la personalidad de quienes protagonizaron la gestación de la Revolución Norteamericana, que desembocó en la independencia de los Estados Unidos de América, la primera república de los tiempos modernos. El relato, hondo y preciso, donde la anécdota es sólo circunstancial, abarca desde mediados del siglo XVIII hasta la ratificación de la Constitución de 1789.

Concretamente desde la crisis del 60, con sus interminables consecuencias en el orden político, económico, social e institucional y va mostrando, paso a paso, el panorama afectivo e intelectual de las colonias inglesas de América del Norte en trance de liberarse de la tutela metropolitana. Tal es a grandes rasgos el objeto del presente volumen: el período revolucionario con todas las circunstancias que contribuyeron a darle carácter de revolución trascendente no sólo en el ámbito nacional sino también con repercusión en el campo internacional.

Su autor, Dan Lacy, graduado en la Universidad de Carolina del Norte, es un destacado profesional, y autor de libros muy difundidos y apreciados, como el que lleva por título "Problemas y perspectivas de la comunicación de masas". Aparte de su importancia como obra historiográfica, este libro es valioso como modelo de estudio histórico por el scrúpulo con que se siguieron todos los prenotados metodológicos. Estas características harán especialistas, así como también para todos los interesados en el pasado histórico del continente.

**X. X.**

71053 AREVALO, Teresa.—"RAFAEL AREVALO MARTINEZ". (De 1884 a 1926). Tipografía Nacional de Guatemala, Guatemala, 1971.

La autora, hija del biografiado Rafael Arévalo Martínez, nos presenta en un grueso volumen, la vida de su padre con una gran parte de sus poesías y otros escritos. "El único mérito de esta Biografía —dice— es su sinceridad. La principal fuente para componerla fue la obra inédita o publicada de mi padre y las pláticas que sostuve con él; por lo que omito innumerables citas cuando copio cualquiera de sus textos o repito sus palabras como si fueran mías. Sin su colaboración no hubiera podido escribirla. Lo que está escrito entre comillas no es mío sino cita de un texto ajeno".

La polifacética vida y aventuras de Arévalo, mezclada a los sucesos más importantes de su época, hacen de este libro un buen aporte a la historia contemporánea de Guatemala. Por otra parte el estilo fácil y ameno de su autor lo hacen de agradable lectura. **S.M.A.**

71027 MUCKENHIRN, M.—"LA RELIGIOSA EN EL MUNDO MODERNO", *Colaboraciones para el "aggiornamento"*. Razón y Fe, Madrid.

He aquí un libro que puede ser muy útil a cualquiera comunidad religiosa femenina en vías de renovación.

Se trata de un libro sobre religiosas, pero escrito por ellas mismas. Más bien, escrito por religiosas no superiores, las cuales —según el compilador Muckenhirn— "no solamente enfocan los problemas desde un punto de vista distinto de aquella que ocupa un cargo oficial, sino que con

mucha frecuencia están, además, en un contacto mucho mayor con los detalles del apostolado, tal como éste se vive cada día”.

Según Muckenhirn, existen dos elementos históricos que deben tenerse en cuenta para conocer la reacción actual de las religiosas: uno, el hecho de que la mujer estuvo ausente de la vida socio política en la primera parte del siglo XIX. De aquí que hoy cualquier actividad suya en este campo levante una tempestad de controversias. Otro, que las religiosas de E.E.UU. (téngase en cuenta que las informantes son de este país) han estado más implicadas en instituciones de tipo masivo que sus colegas de otros países. En efecto, la mayor parte de las religiosas que prestan hoy sus servicios a la Iglesia norteamericana se hallan en escuelas y hospitales.

He aquí algunas de las comunicaciones que constituyen otros tantos capítulos de este libro:

Sociología del cambio en las comunidades religiosas, por María Augusta Neal; Sentido de la virginidad en la vida religiosa, por M. Elena Malits; La Religiosa en la Ciudad Nueva, por M. Angélica Seng; La Religiosa americana hoy, por M. Daniel Turner.

El último capítulo trata de la religiosa hoy, y está escrito por el P. Julián López García, S.J.

Creemos que el libro es lo suficientemente equilibrado en sus consideraciones para prestar una positiva ayuda a sus lectoras. **S.M.A.**

70153 BELTRAN, O.S.A., Carlos “BRASIL: TIPOS HUMANOS Y MESTIZAJE”, Ediciones Cultura Hispánica, Madrid.

Nació en Zamora en 1916. Estudió Filosofía en el histórico Monasterio de Uclés. Acabó sus estudios psicológicos y teológicos en el Real Monasterio de El Escorial, para ser ordenado sacerdote agustino en 1942 en el imperial Monasterio de Santa María de la Vid (Burgos).

Visitó Sudamérica en misión religiosa y cultural. Pero su campo de acción por excelencia es el Brasil. Recorre los bosques del Estado de Goyás, llevando el evangelio hasta las fronteras de Mato-Grosso.

En 1947 es reclamado por los superiores del Brasil para el Estado de Sao Paulo, en cuya capital —ocho millones de habitantes— obtiene el título universitario en Letras Clásicas y se especializa en literatura brasileña.

Ha sido en Sao Paulo durante diecisiete años director de colegio, pedagogo y profesor. En 1962 pasa a prestar sus servicios en el colegio “San Agustín”, de Santander (España), donde actualmente reside.

“La experiencia y la documentación —dice en su prólogo el Padre Félix García— dan a este libro valor de testimonio y le confieren el interés creciente que tiene, por lo general, todo libro que nos da la versión objetiva y fiel de lo vivido y contemplado directamente”.

Tal es el mérito principal de la obra del Padre Beltrán, que hoy ofrece Ediciones Cultura Hispánica.

Por una parte, su autor tiene un conocimiento íntimo del Brasil en su naturaleza, en la ciudad y en la selva, descrita con admirable viveza en sus innumerables géneros de árboles y alimañas; y en sus gentes: mestizos en diversos grados, caboclos, mamelucos, negros e indios con quie-

nes el padre Carlos Beltrán ha convivido y cuyas costumbres, rasgos y caracteres conoce perfectamente.

“De ahí —dice el Padre Félix García— el vivo interés que despiertan los capítulos sucesivos, amenos y reveladores de este libro escrito con calor y eficacia y, a ratos, con pasión, lo que no resta ni objetividad ni veracidad a sus razonamientos y exposición”.

Por esto, el libro del Padre Beltrán sobre el Brasil tiene todo el valor de un verídico y fiel testimonio sobre la gran nación americana y también sobre la obra civilizadora de “nuestros hermanos, la muy noble nación lusa”.

**X. X.**

70032 FONDEVILA, S.J., Ramón M.—“REALIDAD HISTORICA DE JESUS DE NAZARET”. Ayma, S.A. Editora, Barcelona.

La obra del P. Fondevila no es ni quiere ser una biografía de Jesús seguida paso a paso. El dicho del P. Langrange. “Los Evangelios son la única vida de Jesús que puede escribirse: no queda sino comprenderlos lo mejor posible”, es hoy, si cabe más exacto que nunca. Consciente de esa imposibilidad, el autor ha preferido presentar una serie de aspectos de la vida y de la personalidad de Jesús de Nazaret y del Evangelio. Por otra parte, su obra, en la que incluso los especialistas encontrarán datos y reflexiones de interés, va dirigida a un público más vasto, y esto le impone una cierta renuncia, no al rigor, pero sí al aparato científico. Por esto no es de extrañar que tras de haber tocado el problema de las fuentes y de la formación de los Evangelios de una manera del todo acorde con los resultados actuales de la ciencia bíblica, un poco más adelante, al trazar la semblanza de Jesús, prescinda del estudio pormenorizado de las fuentes y prefiera ofrecer en una visión de conjunto el pensamiento, la manera de hablar y el modo de actuar de Jesucristo, tal como se deduce de la trama del Evangelio.

La edición va precedida de un prólogo debido a la pluma del P. Mario Sala, S.J., profesor de Nuevo Testamento de la Facultad Teológica de Barcelona.

El Padre Ramón M<sup>g</sup> Fondevila nació en Barcelona en 1924. Estudió Filosofía y Letras en la Universidad Civil de Valencia, y Filosofía escolástica y Teología en las Facultades de la Compañía de Jesús de Barcelona. Se doctoró en Teología en la Pontificia Universidad de Salamanca y ha realizado estudios en la Universidad de Innsbruck y en el Pontificio Instituto Bíblico de Roma. Actualmente es profesor de Teología e Historia de las religiones en el Pontificio Seminario Regional de Cerdeña.

Ha hecho repetidos viajes de estudio a Egipto y Medio Oriente, así como a Grecia, y a la Italia histórica.

**X. X.**

72104 SCHOLLGÉN, DOBBELSTEIN. “PROBLEMAS ACTUALES DE PSIQUITRIA”. Herder, Barcelona.

Esta obra tiene por objeto hacer asequible los resultados y problemas de la moderna psiquiatría a todos aquellos que, por su profesión u otras circunstancias, se ven precisados a tratar con personas enfermas psíquica y corporalmente, o que experimentan determinados trastornos.

La larga experiencia adquirida por ambos renombrados autores, Schoellgen y Dobbelstein, en instituciones y clínicas neuropsiquiátricas, les permite ofrecer una clara visión de los problemas y de la práctica de la Psiquiatría. Presentan los diferentes tipos de enfermos y nos muestran la forma en que el psiquiatra y el neurocirujano tratan de lograr sus curaciones. De entre todo el conjunto de problemas, estudian con particular interés y exponen extensamente importantes cuestiones tales como, por ejemplo, el suicidio, la toxicomanía, la delincuencia juvenil.

La exposición de los diferentes problemas con que se enfrenta la moderna psiquiatría viene apoyada en consideraciones fundamentales. Así, los resultados científicos de la psiquiatría quedan incorporados dentro de una amplia antropología, y precisamente de una antropología cristiana que considera en todo momento al ser humano como un todo indivisible. Desde este punto de vista podemos ver la enorme importancia de la terapéutica psiquiátrica en el tratamiento de personas mental y físicamente enfermas.

Los trastornos ocasionados por dos guerras mundiales han dejado tras sí toda una larga serie de destinos anormales y frustrados. Incluso el progreso de la técnica, todavía no suficientemente controlado hoy en día, es capaz de destruir en innumerables casos el equilibrio psíquico. Por ello no es de extrañar que actualmente acudan al médico, al educador y al sacerdote mayor número de personas psíquicamente enfermas. A ellos va destinada en primer lugar la presente obra, ya que puede ofrecerles la base para juzgar con acierto de las respectivas enfermedades y les da consejos prácticos sobre el modo de tratar con los pacientes.

X. X.

72105 DOBBELSTEIN, Hermann "PSIQUIATRIA Y CURA DE ALMAS". Herder, Barcelona.

La transformación que en pocos años ha tenido lugar en la especialidad de que trata este libro es extraordinaria. No solo en medicina, sino en muchas otras esferas de la vida, la psiquiatría tiende a ocupar un primer lugar. El neurólogo, el jurista, el psicólogo, hasta el hombre de la calle, hablan de psicoterapia. Si nembargo, para saber en qué consiste, es condición inexcusable tener estudio psiquiátricos. Si faltan estos, la expresión "Psicoterapia" queda reducida a una palabra vacía de sentido.

La psicoterapia está indicada en todos los trastornos mentales. Traducida literalmente, esta palabra significa "tratamiento del alma". Atañe sobre todo a los que se ocupan del alma, principalmente al médico y al sacerdote. Es frecuente que sea al sacerdote al que primero acuda el enfermo mental. Y es también frecuente que sea a él al que principalmente incumba la tarea de relacionar al enfermo con el médico y de despertar la confianza necesaria cuando ésta falte. El psiquiatra agradece siempre que el sacerdote esté en condiciones de reconocer, aunque sea a grandes rasgos, una enfermedad mental. Su ayuda le es indispensable cuando su labor se ve dificultada por la ignorancia del enfermo y de los que rodean a éste.

En esta obra se trata únicamente de los conocimientos psiquiátricos que se consideran seguros. No obstante, el sacerdote se sorprenderá probablemente del gran número de síntomas que le conciernen. A pesar de la brevedad obligada del libro, se ha procurado en lo posible exponer todos los síntomas importantes de la psicosis para que el sacerdote, e incluso el seglar no médico interesado en estas materias, pueda consultarlos en caso de necesidad y esté en condiciones de poder utilizar con soltura un libro médico de la especialidad.

X. X.

- 72103 ZAVALLONI, Roberto. "PSICOPEDAGOGIA DE LAS VOCACIONES", Herder, Barcelona.

El autor del libro ha emprendido estos estudios de Psicopedagogía de las vocaciones con la esperanza de que pueda proporcionar a los educadores y a cuantos tienen responsabilidad en este campo un enriquecimiento de experiencia y una convicción más consciente de la urgencia y de la gravedad del problema.

Este trabajo representa el fruto de un período de más de diez años de estudio y de investigación; en él se recogen, después de haberlos reelaborado en formas sistemáticas, los resultados de las investigaciones psicológicas y de experiencias pedagógicas, en virtud de las cuales se formulan aquí sugerencias para una labor educativa.

El libro comienza con una visión panorámica sobre el estado actual de los estudios relativos al problema vocacional; se desarrolla con la exposición sistemática del material investigado referente a la génesis, la selección y la formación de las vocaciones, se cierra como en síntesis con un conjunto de orientaciones para una renovación conciliar.

El presente trabajo intenta también bosquejar una comparación entre las enseñanzas de los documentos pontificios de los últimos decenios y las enseñanzas de los documentos conciliares. De esta comparación resulta que dos términos que parecían antitéticos son en realidad complementarios entre sí: continuidad y renovación en el magisterio eclesialístico.

**X. X.**

- 72113 BENOIT, Pierre, O.P. "PASION Y RESURRECCION DEL SEÑOR". Fax, Madrid, 1971.

He aquí un libro que nos presenta la Historia de la Pasión y Resurrección del Señor, en forma sencilla pero profunda, sin cargar al lector de ese farrago de hipótesis eruditas y de citas de críticos que ahogan el sentido de la narración, pero con la seguridad que proporciona el ser su autor nada menos que el Director de la Escuela Bíblica de Jerusalén.

A pesar de ello, la delicadeza con que aborda los puntos controvertidos y las soluciones razonables que apunta a sus dificultades denuncian evidentemente a un perfecto conocedor de la opinión que puede sustentarse hoy, de acuerdo con los últimos avances de los descubrimientos y estudios escriturísticos.

Fruto de conferencias dadas en diversas ocasiones, conserva voluntariamente el tono directo, familiar, de una exposición improvisada —dice él mismo— en lenguaje sencillo y sin rebuscamientos de estilo. Pero, como él añade, se trata de una exégesis seria y fundada sobre sólidos trabajos de acercamiento, aun en el caso de que éstos no hayan aparecido.

Su lectura ayudará mucho a la devoción y al conocimiento más exacto de estas realidades tan queridas de todo cristiano

**S. M. A.**

- 72112 RAMSEY, Arthur Michael. "DIOS Y CRISTO EN UN MUNDO SECULARIZADO". Fax, Madrid, 1971.

El Arzobispo de Canterbury, bien conocido por sus esfuerzos en favor de la unión de las Iglesias, publica este libro de teología contemporánea,

en el que —con la autoridad que le da su elevada posición en la Iglesia Anglicana— examina la situación de secularismo en el cual ha caído el mundo en la actualidad y refuta principalmente la actitud de Harvey Cox, adoptada en su libro titulado "The Secular City".

Sin dejarse llevar del pesimismo, y teniendo en cuenta que el fenómeno no es universal ni mucho menos, reconoce el peligro que corre la fe en grandes núcleos hasta ahora cristianos si no se acude en su auxilio con un planteamiento claro de la postura cristiana.

Creemos que este escrito puede ayudar mucho, especialmente a los lectores de habla inglesa a los que va dirigido.

**S. M. A.**

72114 **BARUCQ, André "ECLESIASTES QOHELETH".** Texto y comentario. Ediciones Fax, Madrid, 1971.

¿A quién se le ocurre abrir un libro que da la impresión de girar en redondo? ¿Por qué solamente Qoheleth ha podido encontrar sitio en la Escritura? . . . Quizá, perplejo lector, te hayas planteado estas preguntas.

Si es así, escucha a los hombres de hoy.

Escucha a los trabajadores jóvenes abrumados por la monotonía, angustiados por el miedo al paro o por la incertidumbre del porvenir. ¿No repiten con frecuencia: "No hay nada que hacer?"

Escucha a los jefes de empresa, asfixiados por las leyes de la competencia, embarcados en una evolución técnica en la que no son precisamente maestros.

Escucha a esos pastores de almas, a veces desengañados, más señalados por el fracaso aparente en su ministerio que por la esperanza de un Reino que se habría de construir en común. ¿No les habéis oído murmurar con significativa resignación: "... Como era en el principio y ahora... y siempre?"

¡Mira tu entorno y descubrirás millares de Qoheleth!

¡Escucha el latido del corazón del mundo y oirás la voz de Qoheleth!

Y después entra en ti mismo y pregúntate si no te ocurrió nunca eso de girar en redondo, eso de fabricarte tal o cual razón; el pensar que no hay nada que hacer, el verse desbordado por acontecimientos cuyo sentido no calas, el palpar en ti el ansia de dejarte vivir... Raro será que en tu trasfondo no oigas el grito de Qoheleth, tu hermano.

Lee entonces este libro.

Te invita a entrar en el corazón del "Eclesiastes", a comunicar su experiencia, a compartir sus tanteos, a hacer tuyas sus humildes alegrías.

**X. X.**

71054 **LANDIN CARRASCO, Amancio. "MOURELLE DE LA RUA, EXPLORADOR DEL PACIFICO".** Cultura Hispánica, Madrid, 1971.

Entre los muchos navegantes y descubridores españoles que recorrieron las tierras americanas y que hasta hoy apenas si son conocidos, se encuentra Francisco Mourelle de la Rúa, nacido en Galicia en 1750 y muerto en Cádiz en 1820. De familia hidalga aunque pobre, Mourelle fué admitido en la Academia de Pilotos del Ferrol y llegó en sucesivos ascensos a

ocupar el honroso puesto de Jefe de Escuadra, empleando la totalidad de su vida en el mar, siempre en comisiones honrosas y limpias de todo puesto personal.

Recorrió en sucesivos viajes la costa del Pacífico que va desde lo que es hoy México hasta Alaska, emulando el recorrido que por entonces hiciera James Cook, aunque sin haberse encontrado con él en dichos parajes. En 1779 repite este recorrido, alcanzando los 60 grados de latitud Norte en el llamado puerto de Bucarelli. Pero su viaje más atrevido es el que realizó en 1780 desde el puerto mexicano de San Blas a las Marianas y Filipinas, y su vuelta desde Manila hasta San Blas, con diversas escalas en las islas del Pacífico y en el puerto californiano de San Francisco.

Sus descripciones de tierras y hombres son de lo más pintorescas e interesantes, encontrando al parecer entre los indígenas una buena acogida, fruto de la magnanimidad con la que procedió siempre con ellos. Todo ello nos lo cuenta Landín en su libro (Cap. V).

La guerra con Inglaterra, que terminó con la paz de Versalles, obligó a Mourelle a realizar otro viaje a Manila. Todavía hubo de volver desde San Blas a estas islas en 1785, mandando una goletilla de muy pequeño porte, llamada "Mosca". Y desde Manila fué comisionado para visitar Cantón y facilitar el comercio de la Real Compañía de Filipinas, creación de Carlos III. Este hecho señala a Mourelle como el primer marino español que pasó al Imperio de China. Al rematar su tercero y último viaje a Cantón, se le asciende a teniente de fragata.

Después de emplear tres años al servicio del Virrey de México, Don Juan Vicente Güemes Pacheco de Padilla, pasa en 1796 a Cádiz y Algeciras y, finalmente después de varias intervenciones guerreras y una postrer travesía del Atlántico rumbo a La Habana, muere en Cádiz en 24 de mayo de 1820.

Landín, Coronel Auditor de la Armada y autor de otro libro semejante titulado "Vida y viajes de Pedro Sarmiento de Gamboa", incorpora a su obra un Apéndice en el que se contiene el Diario de Mourelle, elemento primordial, aunque no único, para construir esta biografía tan interesante.

Mourelle no visitó lo que hoy es Centro América. Pero creemos que sus hazañas pueden ser de mucho provecho para nosotros, ya que nos ayudará a corregir tantos conceptos equivocados como se ofrecen sobre la actuación de España en tierras americanas.

#### **Sebastián Mantilla. Aguirre.**

72085 AGUIRRE, Francisca. "ITACA" Premio de Poesía Leopoldo Panero 1971". Cultura Hispánica, Madrid, 1972.

Francisca Aguirre nace en Alicante en 1930, y a los pocos meses viaja con su familia a Madrid, donde reside desde entonces. Hija del pintor Lorenzo Aguirre, inicia su contacto con la cultura desde temprana edad. Es autodidáctica. En 1963 contrae matrimonio con el Poeta Félix Grande, con quien tiene una hija. "Itaca", su primer libro, fue escrito a lo largo de seis años, durante los cuales publicó poemas en distintas revistas y periódicos e intentó esporádicamente otros géneros: ninguno de estos intentos ha sobrevivido a la autocritica. Ha colaborado durante varios años en la redacción de un diccionario enciclopédico y ha realizado diversas traducciones literarias.

**X. X.**

70160 VARIOS AUTORES "PUNTOS DE VISTA DE LOS TEOLOGOS  
PROTESTANTES SOBRE EL VATICANO II". Stvdivm, Madrid.

"Es para mi un gran placer presentar al público este volumen en el que algunos teólogos protestantes, varios de los cuales son amigos nuestros, han expresado libremente sus reacciones frente a los principales documentos del Concilio. Esas reacciones son a veces impugnaciones; y, sin embargo, una colección de este género tiene perfectamente cabida en la serie de comentarios de los textos conciliares que publican las Editions du Cerf.

Primeramente, porque el Vaticano II representa una especie de bien común a todos los cristianos. El secretario general del Consejo de la Iglesia M. Visser't Hooft, lo había entendido perfectamente cuando, antes incluso de la apertura del Concilio, pero en un momento en el que ya se habían pasado las invitaciones para el envío de observadores, decía durante la reunión del Comité central de París, en el verano de 1962: "Es también asunto nuestro, nostra res agitur".

De hecho, hoy los documentos conciliares se toman como base de estudio en gran número de institutos ecuménicos y de sesiones. Sirven como de base teológica y de punto de referencia para el establecimiento de relaciones de amistad y a veces de cooperación, las cuales gracias a Dios se van instaurando un poco en todas partes. En estas condiciones, es evidente que los instruidos, sacerdotes y seglares, a los cuales se dirige sin exclusividad la colección Unam Sanctam, puedan ver en qué puntos nuestros amigos protestantes están de acuerdo y en qué puntos y por qué razones creen deber mantener sus reservas, sus críticas e incluso su negativa. Creemos, como ellos, que el ecumenismo ha de desarrollarse dentro de la claridad y que el amor de la verdad es el compañero insparable de la verdad del amor.

Otra razón, además, si hubiera necesidad de ello, justifica la presente publicación. Los observadores no solamente han entrado en el Concilio; han cooperado, a veces sin saberlo, al trabajo oficial, no atestiguada, casi imperceptible, y sin embargo real. ¿Cómo y por qué caminos? De múltiples maneras. Ante todo, por el hecho de su presencia, que era la presencia de hombres cristianos detrás de los cuales —todo el mundo tenía conciencia de ello— se encontraban en realidad las Iglesias o las comunidades eclesiales que los habían comisionado a las cuales representaban. El Concilio se ha celebrado en presencia de ellos y, por tanto, también de ellas. Los observadores no tomaron la palabra en la sala conciliar; pero lo hicieron, y se sirvieron ampliamente de ello, entre bastidores: las naves laterales, los bares, los encuentros amistosos, su reunión semanal en el Secretariado para la Unidad, las conferencias que pudieron celebrar, las notas que enviaron por escrito, etc. De todas estas formas, así como por la oración, han entrado en la vida del Concilio y han tomado parte en su trabajo. Parecía, pues, natural que, una vez terminado el Concilio, en el momento de divulgar y comentar sus grandes temas, se les brindara nuevamente la ocasión de tomar la palabra dentro del mismo clima de franqueza y de libertad del que, como nosotros mismos, disfrutamos en Roma".

X. X.

72075 CASSIRER, Ernst. "FILOSOFIA DE LAS FORMAS SIMBOLICAS". Edit. Fondo de Cultura Económica, México, 1972.

Segunda parte de la obra cumbre de Ernst Cassirer, el presente volumen emprende la crítica de la conciencia mítica, paso esencial de lo

que ya Kant llamaba "revolución copernicana" en el más amplio contexto: en lugar de medir el contenido, el sentido y la verdad de las formas mentales merced a otra pauta que reflejarían de modo mediato, hemos de descubrir en ellas mismas el patrón y el criterio de su verdad, de su significación interna. En lugar de tenerlas por meras copias, debemos reconocer en cada una su regla espontánea de originación, una modalidad y rumbo originarios de plasmación que es más que mero calco de algo que nos fuera dado de antemano en firme figuración del ser. Considerado así, el mito —con el arte, el lenguaje y aún el conocimiento— se convierte en símbolo, no porque designe alguna realidad presente ofreciendo una alegoría indicadora y explicativa, sino en el sentido de crear y desplegar de sí un mundo preñado de sentido. Cada forma simbólica exhibe el desenvolvimiento peculiar de la mente, en virtud del cual le es dada a ella una "realidad", un ser determinado y articulado.

## X. X.

72111 ALVEAR ACEVEDO. "MANUAL DE HISTORIA DE LA CULTURA". 4ª Edición Editorial Jus, México, 1971.

Carlos Alvear Acevedo especialista bien conocido en México, es autor de varias obras extensas y de otras abreviadas (estas últimas para uso escolar) sobre materias históricas.

La que reseñamos se ocupa de la historia de la cultura desde la prehistoria hasta el mundo contemporáneo. No hay que decir que se detiene de un modo especial en la historia de la cultura de nuestros pueblos americanos, y con mayor insistencia en los mexicanos y centroamericanos.

Con una objetividad poco común en algunos otros manuales, nos relata en estilo ameno y atrayente las diversas vicisitudes por las que ellos pasaron, de tal modo que el lector podrá fijar con exactitud sus conocimientos históricos o bien —si no está muy versado en ellos— adquirir una base científica suficiente para poder entender cualquiera otra obra general o monográfica sobre estas materias.

A la obra acompañan, no sólo numerosos grabados, sino también trozos escogidos de las fuentes que usa y que sirven para confirmar sus afirmaciones.

Felicitemos a su autor y a la Editorial Jus por esta publicación, que en estos últimos años ha tenido que ser reimpresa hasta cinco veces, con un total 18.000 ejemplares.

**Sebastián Mantilla Aguirre.**

72110 GODOY, Emma. "ERASE UN HOMBRE PENTAFACICO". Novela y algo más. JUS, México, 1970.

Emma Godoy, la delicada poetisa, ahonda en el secular problema del libre albedrío. Es el problema que tiene que resolver todo hombre consciente, problema que angustió a San Agustín, a Martín Lutero y a tantos otros teólogos de ayer y de hoy.

Emma Godoy sigue un procedimiento literario original. En las primeras páginas explica las claves y el asunto de su obra. Al final ofrece al lector varios epílogos y le pide que escoja uno de ellos.

"Aunque tuve un ligero propósito de hacer literatura (puesto que en vez de escribir lisa y llanamente un ensayo sobre el libre arbitrio, preferí

encarnar —dice ella misma— la idea en el drama vivo de un hombre), nadie espere una novela naturalista de truculencia erótica o un documental de pudrideros sociales, sino una narración para solaz y esparcimiento. Porque está escrita con burla: los sucesos son irónicos y los amores del protagonista me hicieron reír. Pero lo esencial es que, como en todo ensayo, se convida a pensar, se ofrece un estímulo para la meditación”.

**S. M. A.**

70175 BENNIS, Warren G. “ESTRUCTURAS TRADICIONALES, TRANSFORMACION Y CAMBIO”. Editorial Troquel, Buenos Aires.

El fenómeno del proceso de transformación, tan rápido en nuestros días es el tema de este interesante libro, publicado originariamente en inglés por McGraw-Hill.

En efecto, “Todo lo que estaba fijo se está desvencijando”, ha dicho un historiador recientemente, y parece que no hay exageración, hipérbole ni desmesura capaces de describir en forma realista la magnitud y el ritmo del cambio que significa la modernización.

Este libro de ensayos enfoca el problema del cambio desde muchos ángulos distintos, todos los cuales apuntan a la causa y las consecuencias del cambio en la conducta organizacional. En cierto modo estos ensayos revelan preocupaciones intelectuales favoritas: 1) los problemas del cambio; 2) el modo como éstos afectan a las organizaciones humanas, y 3) lo que las ciencias conductistas pueden hacer en cuanto a dirigir la velocidad, la forma y las consecuencias del cambio.

El libro se divide en dos partes. La primera identifica ciertas tendencias evolutivas importantes en el desarrollo organizacional. La segunda centra su atención en los medios con que los científicos conductistas pueden iluminar y dirigir los procesos innovadores.

**X. X.**

72119 JENSEN, Finn B. y WALTER, Ingo. “MERCADO COMUN EUROPEO”. Troquel, Buenos Aires, 1972.

Este libro describe y analiza el marco institucional del Mercado Común Europeo su funcionamiento y el modo en que influye sobre los pueblos de Europa, América y los países en vías de desarrollo. Examina los problemas fundamentales con que se enfrenta la Comunidad Económica Europea y el modo en que sus decisiones modifican los futuros contornos económicos y políticos del continente europeo.

La obra se ocupa minuciosamente de los diversos problemas con que se enfrenta la CEE, entre ellos el comercio, la integración agrícola, las diferencias regionales, la coordinación de políticas sociales, movilidad laboral y el derecho de establecimiento, el transporte, la coordinación de las políticas nacionales impositivas y anticíclicas y la coordinación monetaria.

Los autores examinan a grandes rasgos las dificultades que genera en la toma de decisiones la creación de un mercado común, el modo en que las abordaron en forma separada las diferentes naciones de la Comunidad, las soluciones alternativas que han propuesto los estados miembros y las instituciones supranacionales, los progresos que se han logrado hasta el presente y las perspectivas futuras. Entre ellas figura la incorporación de otras naciones a la CEE, en especial el ingreso de Gran Bretaña, que ha sido tratado con cierta extensión.

Los autores son conocidos especialistas en la materia. Finn B. Jensen es profesor de economía y director de la Universidad de Leigh; dictó la misma materia en la Universidad de Kansas. Ingo Walter, que perteneció al Departamento de Economía de la Universidad de Leigh, es actualmente miembro de la Fundación Ford de la Universidad de Nueva York.

72059 BLESS, W y van LEEUWEN, H. "MANUAL DEL CATECISMO HOLANDES". Herder, Madrid, 1972.

Aunque el libro que tenemos ante los ojos intente ser tan sólo una introducción al "Nuevo Catecismo para adultos" (vulgarmente conocido como el Catecismo Holandés), prácticamente resulta una ampliación o secuencia de aquel, hecho por dos de sus más entusiastas propagadores.

La obra consta de tres partes:

1.—Consideraciones teóricas necesarias en la búsqueda del camino recto para resolver los problemas que plantea la catequesis de adultos.

2.—Material auxiliar de utilización práctica e inmediata: a) predicación, b) reuniones de formación, c) grupos de diálogo.

3.—Informaciones destinadas a divulgar iniciativas emprendidas a nivel local y regional.

En todo caso, estos esquemas conducen constantemente al texto del Catecismo Holandés y suponen —implícitamente— que todo lo que en él se dice constituye una fuente segura de doctrina, pese a los reparos que se han puesto a bastantes expresiones e interpretaciones.

**S. M. A.**

73001 BELLET, Maurice. "COMO CONSTRUIR UN LENGUAJE PASTORAL". Fax, Madrid, 1971.

¿Cómo hablar de Dios a quienes no soportan nuestro lenguaje? Este es el problema que intenta resolver el autor de este libro.

Después de recorrer sus diversos aspectos (lenguajes ambiguos, construcción de los modelos, admitir la pregunta del otro, etc.) Bellet concluye así:

"No nos queda sino invitar a aquellos a quienes interesa el proyecto a trabajar en él, es decir, a reformar este texto, a servirse de él verdaderamente como de un modelo para expresar lo que ellos piensan, para deshacer, triturar, modificar, reconstruir para elaborar una iniciación mejor que este esquema totalmente provisional, referirse a la actitud que es "hacia el otro", la caridad del Espíritu y a la "acción" que ésta puede promover.

**S. M. A.**

72031 WINKELHOFER, Alis. —"LA IGLESIA Y LOS SACRAMENTOS". Fax, Madrid, 1971.

"Este libro —dice su autor— pone en relieve, haciendo especial hincapié en los problemas de la pastoral sacramental, diversos puntos de la doctrina sacramental". Con todo, añade dubitativamente: "Ciertamente que contiene algunos pensamientos audaces quizá en demasía, que el autor no ha creído obligación sustraer por la razón de la relación que guardan con las formulaciones especiales que la actualidad nos brinda. Constituyen una

aportación que presentamos sin pertinacia y sin un sentido reformativo. Quisiera que hallaran la indulgencia de todos, pues de ella están necesitados”.

En efecto, al tratar del sacramento de la penitencia, concretamente en cuanto a la necesidad de la confesión misma de los pecados, el autor considera que esta necesidad, afirmada en el Concilio de Trento, es de carácter disciplinar y no dogmático (p. 136). Añade que tales prescripciones son estrictamente obligatorias, pero no irreversibles como pudiera aparecer.

Con todo, el Concilio de Trento insistió en la necesidad de la “confesión” misma de los pecados mortales posteriores al bautismo, como lo demuestran innumerables textos en las Actas que afirman la necesidad del sacramento y en concreto la necesidad de la confesión misma de los pecados mortales posteriores al bautismo y lo mismo en varios de sus cánones (Can. 4, 5 y 6).

Por su parte el Vaticano II manda (“Sacrosanctum Concilium”, núm. 72) que “se renueve el rito y las formas de la penitencia de manera que demuestren mejor la naturaleza y efecto del sacramento”. Que se renueven no es que se cambien. Y al hablar a los sacerdotes (“Presbyterorum Ordinis”, núm. 5) les dice que instruyan a los fieles “siguiendo el espíritu de Cristo Pastor, a someter sus pecados a la Iglesia con corazón contrito, en el sacramento de la penitencia...”.

Es cierto que la Comisión de Penitencia, siguiendo a la “Constitución sobre la Liturgia”, admite que puedan impartirse absoluciones generales sin una previa confesión de los pecados, pero lo hace con muchas restricciones y sólo “cuando ésta no es posible física o moralmente”.

Hay que reconocer que en la actualidad este sacramento es considerado con demasiada frecuencia como un perdón total concedido a los que declaren sus pecados, pero sin que los fieles se encuentren antes en una disposición de voluntad que suponga un firme deseo de evitarlos. Es aquí donde conviene insistir y advertir al que se confiesa que este sacramento no es algo “mágico” que borra las culpas con independencia de la disposición del penitente. ¿Sería más eficaz en este sentido la confesión y absolución impartida generalmente a un grupo de fieles?. Mucho lo dudamos.

Fuera de este punto, creemos que el resto del libro puede ayudar al lector a familiarizarse con el sentido de reforma sacramentaria posconciliar, que se va introduciendo gradualmente por la Iglesia.

**Sebastián Mantilla Aguirre.**

72029 BURKE, T. Patrick. —“LAS CUESTIONES URGENTES DE LA TEOLOGIA ACTUAL”. Razón y Fe, Madrid, 1970.

Se trata de la publicación de los ensayos escritos para un symposium celebrado en St. Xavier College de Chicago, bajo los auspicios del Instituto Juan XXIII. Sus autores son conocidos teólogos católicos y protestantes: Karl Rahner, De Lubac, Schillebeeckx, Sittler, Metz, Danielou, Lindbeck, Schmemmann, Congar y Davis.

En ellos intentan responder desde sus puntos de vista a la pregunta: ¿Cuáles son los principales problemas teológicos con los que la Iglesia se enfrenta en el tiempo presente? Según su Compilador, T. Patrick Burke, resultó curioso la concordancia casi total de sus respuestas.

"Los trabajos aquí presentados (Teología y Antropología, de Rahner; Función de la fe en la autocomprensión humana, de Schillebeeckx; La Iglesia y el mundo, de Metz; Las religiones no cristianas", de Danielou; La Presencia Real, de Charles Davis, etc.) no pretenden dar —comenta Burke— respuestas definitivas, sino apuntar problemas que hay que tratar. Cumplirán mejor su función si son tomados como punto de partida, como un estímulo para el pensamiento creador que es necesario si la Iglesia ha de predicar efectivamente el Evangelio al mundo en que vive y del que forma parte".

**S.M.A.**

73007 LEFEBVRE, Henri. —"NIETZSCHE". Edit. Fondo de Cultura Económica, México, 1972.

El manifiesto y creciente interés actual en la filosofía nietzscheana justifica la predicción de este Breviario: el clásico "Nietzsche", de Henri-Lefebvre. Al mismo tiempo, sin embargo, y teniendo en cuenta las nuevas investigaciones al respecto, el colombiano Dalilo Cruz Vélez, prologa esta reedición.

El libro de Lefebvre es claro y brillante, y puede ser utilizado como una primera introducción al pensamiento nietzscheano. La selección de textos, al final, ayuda a la faena introductorial.

Hoy Nietzsche ha adquirido un enorme relieve; se le ve como una de las grandes figuras de la metafísica occidental, como la figura en que aquella llega a su término, tras una cadena cuyo otro extremo es Platón. Lefebvre hace surgir a Nietzsche del mundo político y social de la Alemania occidental a la revolución de 1848. Cruz Velez, dueño de una perspectiva más moderna y a la vista de las últimas indagaciones y publicaciones en torno al genial filósofo alemán, considera que Nietzsche era, fundamentalmente, un metafísico, y que es necesario verlo dentro del marco total a que pertenece, aun aceptando la importancia de los factores sociales y políticos para entender su vida. Lefebvre expone con claridad las múltiples ideas de Nietzsche; Cruz Vélez trata de enraizar esas ideas en el suelo de donde, a su juicio, brotan.

**X. X.**

73008 BLANCHE, Robert.—"EL METODO EXPERIMENTAL Y LA FILOSOFIA DE LA FISICA". Edit. Fondo de Cultura Económica, México, 1972.

Rara vez aplicado por los antiguos, el método experimental constituye sin duda el carácter determinante de la ciencia moderna, del Renacimiento acá. Fácil aparentemente de definir, el método experimental plantea sin embargo hondos problemas de interpretación y valoración que han sido y serán por siempre objeto de estudios fundamentales por parte de filósofos y hombres de ciencia.

La presente obra, dedicada al desenvolvimiento del método experimental en la física, sigue un camino sugestivo: se trata de una antología de fragmentos, capítulos, ensayos, debidos a los pensadores que en los últimos tres siglos y medio han sobresalido más en estas arduas consideraciones. Presentados, comentados y anotados, los textos despliegan con extraordinaria vitalidad las controversias y los progresos en la concepción del experimento, de los geniales vislumbres de Francis Bacon a la sutileza de los modernos. Se trata, en verdad de una introducción rigurosa, la física, y plantada en el suelo nutricional de la historia.

**X. X.**

72109 MARIN, Rubén. —“LOS OTROS DIAS”. Editorial Jus, México.

Con su primera obra —Los Otros Días— Rubén Marín, nacido y crecido en acre Universidad, un vecindario del barrio de Guerrero de la gran capital mexicana, quedó consagrado como genial maestro de las Letras Castellanas, más que por su caudaloso léxico, por sus formas literarias, añejas o nuevas, ajenas o sólo suyas, pero siempre ajustadas al tema; por el triunfal uso del difícil adjetivo; por su don creador de tipos que luego se echan a andar fuera del papel impreso, y por su despliegue, en lujoso abanico, de pinturas de la naturaleza, que él sorprende en la más inadvertida intimidad de sus secretos de belleza.

X. X.

73005 QUINTERO, Rodolfo. —“ANTROPOLOGIA DEL PETROLEO”. Edit. Siglo XXI, México, 1972.

El petróleo, su cultura y el peculiar sistema de valores creado por ella, su repercusión e influencia en los diferentes grupos de la sociedad venezolana, constituyen el sujeto de este estudio efectuado con minuciosa y amplia objetividad. Este análisis antropológico de la cultura del petróleo nos informa sobre las diversas formas de enajenación producidas por ella: la extremada tensión psicológica en que viven sus técnicos; como la base de la producción es un sistema competitivo: la forma en que la publicidad inventa constantemente nuevos y vacuos deseos y, consecuentemente, desgarradoras tensiones. Así, el trabajo en la industria petrolera deforma física y mentalmente a los individuos y los aleja cada vez más de las tareas instintivas, espontáneas y creadoras.

“La Antropología del petróleo” es una revelación a fondo de la explotación ejercida por los monopolios extranjeros y las transformaciones provocadas por esta prolongada operación técnica en la vida de los venezolanos. Lejos de las concepciones localistas de las culturas o subculturas nacionales, estas son, para el autor, partes de la totalidad de los bienes creados por los hombres en su dimensión universal; en este sentido plantea una auténtica y fundamental reelaboración crítica de la tradición. El resultado de su indagación antropológica pone de manifiesto el estado de encantamiento y la destrucción de los rasgos culturales nacionales debidos a la acción de la cultura del petróleo. Revela, asimismo, la condición profundamente alienada de la sociedad de Venezuela y señala el abismo que existe entre las grandes posibilidades creadas por el progreso de la humanidad y las limitaciones de vida en su país. Rodolfo Quintero estudió etnología y antropología en México y Venezuela. Actualmente es profesor investigador de la Universidad Central de Venezuela.

X. X.

72064 BOSCH, Juan.—“CRISIS DE LA DEMOCRACIA DE AMERICA EN LA REPUBLICA DOMINICANA”. Suplemento a la revista PANORAMAS N° 14, México.

“La democracia es un régimen político que se mantiene sobre la voluntad de todos los sectores sociales y de todos los individuos que tienen alguna responsabilidad que cumplir como ciudadanos. Si falta esa voluntad la democracia o no puede sostenerse. En la República Dominicana, los sectores sociales más influyentes y los líderes políticos que habían conquistado prestigio luchando contra la tiranía, conspiraron en la forma más vulgar para derrocar el sistema democrático; trabajaron concienzudamen-

te en los cuarteles para llevar a los soldados a dar el golpe del 25 de septiembre de 1963. Los soldados se dejaron conducir a esa triste hazaña, ¿Pero qué había de pedirle a ninguno de ellos si los doctores, los abogados y los sacerdotes eran incapaces de frenar sus pasiones?" —dice Juan Bosh, refiriéndose al golpe de estado que le derrocó—.

En la República Dominicana se da un fenómeno social digno de estudio: las masas del pueblo tienen más patriotismo, más concepto de sus deberes ciudadanos que la alta y la mediana clase media, de las cuales salieron los líderes conspiradores de 1963. En ese sentido, las diferencias son muy marcadas. Cualquier desocupado de los barrios pobres de la Capital del país puede dar lecciones de honestidad política a los que fueron candidatos presidenciales en las elecciones de 1962; y la razón no está en virtudes personales del primero y en vicios personales de los segundos; la razón está en que el primero pertenece a un grupo social coherente y los segundos pertenecen a grupos sociales incoherentes.

El lector hallará en este libro una explicación más amplia de lo que aquí se dice y ojalá le sea provechosa y le sirva para ver los sucesos políticos dominicanos —una parte mínima de los sucesos de América— con las perspectivas que aquí les da el autor. A menudo, en estos países nuestros quieren verse los acontecimientos sociales y políticos en función de los hombres que más se destacan en ellos; y no se ve lo que hay debajo, las corrientes que mueven los suelos, los dedos que manejan los hilos de los títeres. En cierto grado, todos somos títeres de fuerzas más poderosas.

X. X.

73006 MEDINA ECHAVARRIA, José.—“DISCURSO SOBRE POLITICA Y PLANEACION”. Siglo XXI Editores, México, 1972.

Una atmósfera común de emparentadas preocupaciones intelectuales presta unidad a los ensayos reunidos en este volumen. Tanto el “Discurso sobre política y planeación” como “La Planeación en las formas de la racionalidad y Desengaños del desarrollo” no son otra cosa, en definitiva, que diversos aspectos del tema general de la racionalización de la política. Su autor no ha querido que sean sino ensayos, es decir, “una forma de expresión que debiera tener, al final y al comienzo, unos puntos suspensivos abiertos a la meditación”. En ellos se abordan puntos bien candentes y de actualidad generalizada: el poder político y sus funciones; la movilización social; el jusnaturalismo y la técnica en la democracia; régimen representativo y planeación, la política como ciencia y como filosofía; utopías e ideologías en la planeación, desde los puntos de vista burocrático, tecnocrático y democrático; lógica de la ciencia y de la decisión; racionalidad técnica y política; el enfrentamiento de los regímenes político-sociales contemporáneos.

La personalidad eminente de José Medina Echavarría bien conocido en el mundo del pensamiento sociológico dentro y fuera de América Latina, hace innecesaria cualquier forma de presentación. Primero en universidades españolas, después en el Colegio de México y en la Universidad de Puerto Rico, más recientemente en la Comisión Económica para América Latina y ahora en el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social —que le debe uno de sus textos “Filosofía, educación y desarrollo”— ha ganado un prestigio indiscutible con sus publicaciones, sus conferencias y su relación personal, a la vez intelectual y humana.

X. X.

- 73011 **MARTINEZ DEL CAMPO, Manuel.**—“**FACTORES EN EL PROCESO DE INDUSTRIALIZACION**”, Fondo de Cultura Económica, México, 1972.

El presente libro trata de enfocar el desarrollo industrial desde diversas perspectivas, para obtener una visión más completa y equilibrada del influjo mútuo entre los diversos factores que actúan en dicho desarrollo.

Asistencia técnica, Productividad, Personal técnico, Localización industrial, La industria mediana y pequeña, Consorcios industriales, son otros tantos capítulos de la obra, que resultan muy adecuados para ayudar a los estudiantes de Economía Industrial.

Su autor, especializado en el estudio de estas cuestiones, obtuvo con este trabajo en 1971 el 2º Premio en el Concurso Nacional de Economía que otorga anualmente el Banco Nacional de México. **S.M.A.**

- 73011 **PAPANЕК, Gustav F.**—“**DESARROLLO**”. Teoría y Práctica de la Política del Desarrollo. Fondo de Cultura Económica, México, 1972.

Los ensayos que aparecen en este libro cubren una gran variedad de temas económicos y se basan en la experiencia de los asesores que el Development Advisory Service de la Universidad de Harvard envió a países en vías de desarrollo.

Su principal objetivo consiste en establecer generalizaciones acerca del proceso de crecimiento mediante la participación en el trabajo de los organismos gubernamentales, a los que atañe la política y los planes económicos.

“Modelos econométricos en la planeación del desarrollo” (Paquistán, Argentina, Liberia), de Alfred H. Conrad; “El dilema de la sustitución de importaciones” (Argentina), de Félix David; “Tasas de Cambio” (Colombia), de Harold B. Dunkerley, etc. son otros tantos capítulos de esta obra. **S.M.A.**

- 72092 **BERENGUER, Luis.**—“**LEÑA VERDE**”. Premio Alfaguara 1972, Edít. Alfaguara, Madrid, Barcelona, 1972.

Luis Berenguer despliega su imaginación y sobrepasa estéticamente el realismo. En plena madurez creadora como escritor, nos descubre otro telón de su mundo literario. Y tras el telón un mundo sorprendente, elemental (a la manera de tantos y tantos grandes novelistas) nos muestra con vivísima luz las vidas apasionadas de sus personajes y los paisajes que aquellos contemplan, entre los que vive incompensados hasta tal punto que lo local, lo pueblerino, se hace grande, importante, universal.

“Leña verde” es un libro escrito sin prisas con amor al libro y a la vida, con la seguridad del que conoce profundamente el terreno que pisa, con la ironía sin hiel del que habla de lo suyo. No es un alegato, ni una denuncia, sino el testimonio de un modo personalísimo de mirar y ver, sin concesiones a ninguna previamente estudiada.

La acción se centra sobre un idilio desigual, al modo de los que cantaba el Marqués de Santillana en las serranillas, con su pastora y su caballero, sobre el paisaje histórico y pasional que lo hace literariamente verosímil. El autor intentó que la eficacia del relato, su trama directa y agi-

tada, no sofocara, no escondiera el espíritu de la misma, el fondo basado en un decidido amor por la justicia. "Leña verde" es también el requiem, el responso, por una casta de hombres que tuvieron cabida en pasados tiempos que ya socialmente no pueden volver.

En "Leña verde" volvemos a encontrarnos esas ráfagas de aire fresco, esos juegos del idioma, ese sacudir la mejor tradición novelística española, adoptando, en cada caso, la técnica narrativa más ajustada al tema, a la variedad, sin comentarios de autor y ocultando siempre al narrador.

La dinámica de la acción, la bellísima sencillez de la prosa, dan a estas páginas la hondura de las obras de arte consumadas. Se ha escrito que los personajes de Berenguer, enraizados en su geografía, "llevan su casta del mismo modo que los de Calderón llevaban la honra".

**X. X.**

70168 BASTERRA, Ramón de.—"Los navíos de la Ilustración". Ediciones Cultura Hispánica.

El ilustre escritor, poeta y diplomático vizcaíno (1887-1930) dedica este interesante libro a estudiar la famosa "Real Compañía Guipuzcoana de Navegación de Caracas". Nacido en Bilbao, su carrera diplomática le llevó un día a Venezuela. Allí acuciado su espíritu investigador por los recuerdos que aquí y allá encontraba de su paso, tomó a pechos la historia de esta noble institución: su resultado fué el libro que presentamos y que él tituló "Los Navíos de la Ilustración".

En efecto, fueron esos navíos guipuzcoanos los que constituyeron durante muchos años el casi único lazo de unión entre la Provincia de Venezuela ("nunca fue colonia", como afirma Basterra) y la Madre Patria. En sus bodegas se transportaban productos de la Península y a su retorno llegaban cargados de cacao, producto tropical muy estimado en aquellos tiempos. La reciedumbre moral con que aparecen los administradores de la "Compañía" en sus páginas y la magna obra de saneamiento que llevaron a cabo en aquellas tierras, sometidas de facto a los contrabandistas holandeses, no puede mirarse con ojos partisanos, aunque los de Basterra —vasco por los cuatro costados— pudieran haberlo sido.

Pinta muy al vivo el interés de Floridablanca y de la Sociedad Vascongada de Amigos del País en unir los dos lados del Océano por algo menos poético pero más eficaz que las gestas guerreras. Por eso llama a aquellos galeones armados en corso por la Real Marina los Navíos "de la Ilustración", que él ve como un reflejo americano de la transición dinástica operada por el advenimiento de los Borbones (Basterra es un admirador de su último representante, Alfonso XIII) en sustitución de los Austrias.

Difícilmente dejará dimidiada su lectura el que tome en sus manos este escrito, todo él de prosa fácil y elegante.

Merced a la Compañía Guipuzcoana de Caracas nos es menos extraña la revolución de América. En parte, la obra de los Peñaflores y de sus subordinados hacen un poco partícipes y colaboradores del nuevo ideal de América a nuestros hijos del Pirineo —escribe Basterra—. Los navíos de nuestra cordillera fronteriza abanicaron con sus velas el viento de la Ilustración sobre la patria de Bolívar. Entre el Pirineo y los Andes existieron contactos de pensamiento y, muy probablemente, los fuegos de la batalla de Ayacucho fueron encendidos en las mentes de los señores eruditos de Carlos III.

Desembarcados de sus naos los colonizadores del borbónico Pirineo, con aplomo de espíritus serios y reconcentrados, aplicaron la razón al provecho agrícola, implantado, según el vegetal de los lirios de sus Reyes, el añil tintóreo, la caña de azúcar, el algodón en Venezuela. Derramaron sabiduría en los cultivos. Dieron la gran lección agrícola y sedentaria (o sea borbónica), al país abandonado por los buscones de oro de la Casa de Austria.

El tratadista más sutil que ha escrito sobre la Compañía, el francés monsieur Jules Humbert ("Origines Venezueliennes", Paris. 1905), dice: "Los vascos, por su iniciativa, presentan grandes títulos a la gratitud de los amigos de la civilización". Me tocó —añade Basterra— vagar por las callejas en que caminaban, buscando sombra, los empleados de Guipúzcoa; pisar, al cabo de dos siglos, los muelles que han dejado en pie; visitar las factorías, admirar los techos surcados por los travesaños que ellos tendieron, y puesto en contanto con el país de su laboreo y al que dedicaron sus afanes, reivindicar su digna memoria. Juiciosamente, vista en conjunto su obra, me siento orgulloso de mis paisanos. Obraron recta y noblemente, según corresponde a la ingenua y radical forma en que nuestros pechos toman la vida. Así pues, me despido de estas páginas, sonando en mi alma el himno del Pirineo, que no es otro que el de San Ignacio, patrón de la Compañía Guipuzcoana. Esta empresa se montó sobre una realidad, que es la laboriosidad constante de los pirenaicos: la Compañía de Jesús; la otra más pequeña pero agente activo de una cultura: la de Caracas. Y las dos, por una curiosa limitación del carácter, son hijas de la voluntad, productos del simple esfuerzo. Cuando en la Iglesia tomó forma el tesón, brotó la institución de Loyola.

Cuando en el Imperio de las Españas suena la voluntad borbónica, son pirenaicos, como en los días del Iñigo, los organizadores de la resistencia, los hijos de la voluntad, quizá desposeídos de otras condiciones de sofistas y de las suntuosidades verbales, pero dotados de la fuerza de imposición que nace del carácter.

Qué de dificultades no ha vencido la institución jesuítica manada de las ordenanzas de un hijo del Pirineo! En términos más modestos, la Compañía de los Peñaflores es otra obra de paciencia y de victoriosa energía! De naufragios, de sediciones, de intrigas cortesanas, de todo salió adelante, hasta que, pagando tributo general a la caducidad, llegó al término de su vida, en los albores del comercio libre, dejando tras de sí el auge de la tierra de su cultivo, pues la riqueza con que se encuentra Venezuela al declararse independiente, a los del Pirineo se la debe.

#### **Sebastián Mantilla Aguirre**

72066 ALVES, Rubem. —**Religión: Opio o Instrumento de Liberación?**. Montevideo, Editorial "Tierra Nueva".

Se trata de una meditación teológica sobre la liberación y la esperanza, conformada al estilo de la tendencia neoprottestante moderna.

El tipo de humanismo que Alves defiende, es un nuevo tipo de humanismo que no está basado en la definición abstracta de la esencia del hombre, sino en la libertad del hombre para recrear su mundo y a sí mismo, de acuerdo a su propia elección.

Este camino para ir en busca de la libertad lo llama "humanismo político". Mejor aún: este nuevo tipo de mesianismo que cree que el hombre puede ser libre gracias a su propio poder sería un "mesianismo humanístico".

Esta decisión histórica, este riesgo histórico que supone, no entiende la trascendencia con el lenguaje común a las iglesias determinado por "arribas" y "afueras" ni como una realidad metafísica que está "allá afuera", sino como una realidad en medio de la vida, una realidad que crea la historia. Más bien hace una división entre tiempo y eternidad, entre trascendencia e historia. La trascendencia se convierte en una verdad más alta, sobre y más allá de la historia.

La conciencia no se extiende en consecuencia hacia un futuro renovado, sino más bien trata de desarrollarse en una proyección vertical, hacia la experiencia de un reino trascendente más allá de la materia y del tiempo, la esfera espiritual y eterna. Define a la religión como "el hogar" de lo trascendente. Se vuelve estable y fijo dentro del proceso histórico.

La exigencia ética del humanismo político, su imperativo categórico para la transformación del mundo no deriva de un más allá sino más bien de su carácter histórico, de su inserción en su presente, de su participación en los sufrimientos de la comunidad humana, que es su único punto de referencia. Tanto la exigencia de la situación como los recursos disponibles para la tarea son totalmente humanos y seculares. Encontramos aquí un hombre, que, en las palabras de Bonhoeffer, "ha aprendido a hacer frente a todas las preguntas de importancia, sin tener que refugiarse en Dios como en una hipótesis de trabajo".

Estas diferencias son las que hacen difícil mantener un diálogo entre el lenguaje de la teología y este lenguaje. El lenguaje de la Iglesia, el lenguaje de muchos de los himnos, de la liturgia y de los sermones suena, para el hombre secular imbuído en la tarea de crear un mundo nuevo, como la voz de una esfera remota y ajena.

Según Alves esta es una de las razones por la cual un número creciente de gente abandona las iglesias y opta por un humanismo totalmente secular. La fidelidad de muchos se desvía hacia las comunidades donde se habla un lenguaje común de preocupación por una liberación humana en la historia. Se dan cuenta bien pronto —dice nuestro autor citando a Nietzsche— de la grandeza de aquellos que "no buscan más allá de las estrellas una razón para actuar y sacrificarse, pero que se sacrifican por el mundo".

Esta humanización de las masas, a pesar de reconocer que no se crea por panaceas económicas, y que los intereses de las clases marginadas no deben llevarse a cabo sin su presencia activa, se pretende realizar mediante una indoctrinación que las predisponga a aceptar sus postulados: la vocación de la libertad. Hay que suprimir la política negativa de la historia que impide ver el nuevo futuro; hay que negar ese negativo "Dios sufriente" que se les ha impuesto. Sólo así la teología llegará a constituir un lenguaje de libertad.

Lo expuesto hasta aquí creemos basta para entender por qué este libro lleva como título: "Religión: opio o instrumento de liberación?".

**S.M.A.**